

COOPERATIVISMO, MODELO DE FUTURO ANTE LOS RETOS REGIONALES

«Si quieres llegar pronto ve solo, pero si quieres llegar lejos ve acompañado»; es la máxima que mueve el movimiento cooperativo, el motor de sus empresas y el de sus organizaciones representativas, como es el caso de Ucomur y Ucoerm. Porque juntos/as el viaje es más llevadero, pero también juntos/as podemos llegar aún más lejos. Y ese es el verdadero objetivo: llegar lejos, crecer y construir un presente, pero sobre todo un futuro, sostenible, igualitario, inclusivo y, en definitiva, mejor para todos/as.

Hoy celebramos el Día Internacional de las Cooperativas y no puedo sino reivindicar el importantísimo papel que juegan estas empresas en el desarrollo económico y social de nuestros territorios, en la creación de empleo estable y de calidad, en la cohesión social y territorial, en la mejora de su entorno más

inmediato... Las cooperativas son empresas, sí, pero su compromiso va más allá de la contabilidad, porque son empresas que se funden con su entorno y con las necesidades del mismo, que ubican a las personas en el centro de sus preocupaciones y actividades, que demuestran que se puede ser competitivo sin dejar a nadie atrás.

Aliadas para el futuro regional

Como remarqué recientemente en la XXXIV Asamblea General Ordinaria de Ucomur, el futuro del cooperativismo y por extensión de la economía social está ligado a un futuro mejor para nuestras economías y para la sociedad, a un futuro mejor para la Región de Murcia. Es, sin duda, el momento del modelo a nivel regional, nacional e internacional. Que dos tercios de los países con mayor índice de progreso social sean países que figuran entre las economías más cooperativas, no es casualidad.

Queremos, desde este modelo empresarial, ser protagonistas del cambio que necesita nuestra región y dar respuesta, desde una parte importante del sistema productivo, a los retos y necesidades de la sociedad, como es el caso del reto demográfico, el energético, la vivienda o la recuperación de empresas, sin dejar de situar en un lugar prioritario la educación y la formación, que adquieren una dimensión aún mayor en este 2023 como 'Año europeo de las competencias'.

Hablamos de un sector cooperativo con más de 100.000 empleos en nuestra Región en todos los sectores: agrario, trabajo asociado, consumo, servicios, pesca, vivienda,



Tribuna

Juan Antonio Pedreño

Presidente de Ucomur y Ucoerm

economía social a fin de crear condiciones favorables para que estas empresas prosperen y crezcan, y sensibilizar sobre su potencial en la creación de empleo de calidad, inclusión social y apoyo a la innovación.

Claro que esa asignatura la tenemos bastante avanzada en la Región de Murcia y en España. En nuestro país contamos con un Proyecto Estratégico de la Economía Social y de los Cuidados, dotado inicialmente con 800 millones de euros y hace unos días, en la última adenda aprobada por Bruselas, incrementado en mil millones más para que, desde las empresas de la economía social, se presenten proyectos transformadores, que mejoren, además, la competitividad de las propias empresas. Y uno días atrás se aprobaba la segunda estrategia de Economía Social 2022-2029 que contempla propuestas de fomento y desarrollo para las empresas.

Y, respecto a la Región de Murcia, estamos en una región pionera en lo referente a la puesta en el impulso de planes y pactos de excelencia y fomento de la economía social, con un V Pacto en marcha. La Región de Murcia ha sido ejemplo para otras regiones de España que hoy cuentan con planes similares que contribuyen a crear un ecosistema para el cooperativismo y la economía social que es referente en Europa.

Cooperar para construir

Teniendo en cuenta el contexto propicio que atraviesa el modelo, es sin duda el momento de las cooperativas y de todas las personas que apuestan, cada vez más, por una manera distinta de ofrecer servicios y productos, una forma de dejar una impronta positiva en el futuro que queremos crear juntos/as y que es de todos y para todos/as. Es el momento de demostrar que el cooperativismo puede y da respuestas a los retos de la sociedad actual y que es capaz de adelantarse a los desafíos de futuro; que es capaz de crear riqueza en el territorio teniendo a las personas en el centro de su actividad, capaz de atraer talento joven, de apostar por la innovación y, a la vez, de contribuir a que nuestras áreas rurales pervivan y prosperen. Que puede ofrecer respuesta al reto energético, a la vivienda y a tantos otros retos. Que el modelo cooperativo puede recuperar empresas y ampliar sus posibilidades. Y, en definitiva, que el cooperativismo está preparado para llevar las riendas de una economía que va de la mano de la sociedad, de sus necesidades, de sus inquietudes y de sus perspectivas de futuro.



DÍA INTERNACIONAL DE LAS COOPERATIVAS

Cooperativas por el desarrollo sostenible

#COOPSDAY

#SOMOSCOOPERATIVA

Imagen conmemorativa del Día Internacional de las Cooperativas.

UCOMUR

educación, etc. Un sector que se caracteriza por una alta estabilidad laboral, por el arraigo al territorio (ya que las cooperativas no se deslocalizan), la reducción de la desigualdad o la mejora de la productividad.

Hoy en día, la sociedad apuesta, simpatiza, con aquellas empresas capaces de generar un impacto positivo a nivel social y del entorno en el que se encuentran. Con aquellas empresas que no tienen como única meta conseguir una cuenta de resultados rentable, sino que mantienen una visión a largo plazo, menos economicista, con el objetivo de generar un impacto positivo, aportar valor y generar riqueza a la sociedad.

Creo que hay dos preguntas que cualquier empresa debe hacerse: ¿Quiénes somos? y ¿Para qué existimos? Y si las respuestas no derivan de un compromiso más humano, más social, más verde y sostenible, entonces se trata de empresas que funcionan en el cortoplacismo. Pero las cooperativas escuchan a las personas, entienden las demandas sociales, se preocupan por el planeta y buscan mejorar las competencias profesionales para abordar todos los retos que tienen que ver con esas inquietudes.

Liderando las transiciones verde y digital

Por ello repito, y no me cansaré de hacerlo, que las cooperativas y las empresas de economía social están llamadas a ser las empresas que lideren las transiciones verde y digital, y las que den solución a los desafíos sociales, económicos y medioambientales actuales. Que apuesten por un mundo más sostenible como refleja el lema de este año.

Recientes encuestas sociales muestran

que las empresas que son capaces de demostrar un compromiso de verdad con la igualdad, el bienestar de las personas, la protección medioambiental, la salud, en definitiva mejorar tu entorno y preocuparte por mejorar la calidad de vida, son mejor percibidas y valoradas por la sociedad y obtienen ventajas competitivas, como es el hecho de contar con una mejor valoración y confianza por parte de sus clientes o tener en plantilla a trabajadores/as altamente comprometidos con la empresa y sus valores.

Unos valores, los del modelo cooperativo y de las empresas de economía social, que coinciden con los que prioriza la Unión Europea hoy: cohesión social, cohesión territorial, economía verde, sostenibilidad, digitalización, mejora de las competencias, etc.

Momento histórico para el modelo

La economía social (con las cooperativas como principal activo) ha sido identificada en todo el mundo como motor de desarrollo social y económico, y está viviendo un momento único de reconocimiento a nivel de la Unión Europea y mundial. La Organización Internacional del Trabajo (OIT), la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), el Foro de Davos e incluso Naciones Unidas reconocen hoy el potencial de estas empresas en el impulso del desarrollo sostenible y en acelerar las transiciones justas y construir sociedades cohesionadas.

Hace apenas unos días, la Comisión Europea presentó una propuesta de Recomendación del Consejo para que los estados miembros diseñen y apliquen estrategias de